
MOOC Latin débutants et faux-débutants Alexandre BARROS

Déclinaison (1)
1. Généralités

I. Les cas

1) Ce qu’est un cas

Comme nous l’avons déjà vu, les noms, adjectifs et pronoms se déclinent en latin : leur 
terminaison (parfois plus) change selon le cas (mais aussi le genre et le nombre), c’est-à-dire selon 
la fonction qu’occupe le mot dans la phrase.

Il existe 6 cas en latin :
➢ le nominatif
➢ le vocatif
➢ l’accusatif
➢ le génitif
➢ le datif
➢ l’ablatif.

On les donne toujours dans cet ordre afin d’éviter toute confusion. L’ablatif est une fusion de trois 
anciens cas : l’ablatif, le locatif et l’instrumental. (On trouve en latin des survivances du locatif, qui 
parfois a une désinence différente de l’ablatif.)

2) Usage des cas : tableau d’équivalence cas/fonctions

Cas Fonction(s)

Nominatif Sujet / Attribut du sujet

Vocatif Apostrophe

Accusatif Complément d’objet direct / Attribut du C.O.D. /
C.C. de lieu avec mouvement

Génitif Complément du nom

Datif Complément d’objet indirect/second

Ablatif Compléments circonstanciels dont C.C. de lieu 
sans mouvement

Locatif C.C. de lieu de localisation

Le locatif, qui n’existe qu’au singulier et pour les noms de villes et de petites îles des 2 premières 
déclinaisons (et pour rus et domus mais avec une irrégularité), est identique à la forme du génitif 
(forme irrégulière de domus  : domi   => à la maison ; rus : ruri => à la campagne).
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II. Déclinaison des noms

1) Présentation d’un nom dans le dictionnaire

La forme lexicale   d’un nom   (forme donnée par le dictionnaire) est constituée de 3 parties :
La forme au nominatif en entier, la forme au génitif souvent abrégée (généralement seulement la 
terminaison) et le genre (masculin, féminin ou neutre).

Par exemple :
 populus, i, m. : le peuple

→ nominatif : populus  ; génitif : populi  ; genre : masculin
 rosa, ae, f. : la réputation

→ nominatif : rosa  ; génitif : rosae  ; genre : féminin
 corpus, oris, n. : le corps

→ nominatif : corpus  ; génitif : corporis  ; genre : neutre

2) La classification des noms :

Les noms sont classés en 5 déclinaisons, c’est-à-dire 5 groupes de noms ayant chacun leur modèle 
de déclinaison.

La terminaison du génitif, donnée par le dictionnaire, permet d’identifier la déclinaison à 
laquelle appartient un nom.

Terminaisons au génitif     :  

1ère déclinaison -ae

2ème déclinaison -i

3ème déclinaison -is

4ème déclinaison -us

5ème déclinaison -ei

On utilise la terminaison du génitif car il s’agit de la seule terminaison commune aux trois genres 
qui soit spécifique à la déclinaison (par exemple, la désinence du datif pluriel de la 1ère déclinaison 
est la même que celle du datif pluriel de la 2ème déclinaison).
La terminaison du nominatif ne permet pas d’identifier la déclinaison car il peut être différent en 
fonction du genre au sein d’une même déclinaison, et il n’est pas spécifique à la déclinaison (par 
exemple, -us est la terminaison des noms masculins de la 2ème déclinaison, mais aussi des noms 
masculins de la 4ème déclinaison, et même de certains noms neutres de la 3ème déclinaison !).

2/3



MOOC Latin débutants et faux-débutants Alexandre BARROS

3) Décliner un nom

A l’exception du vocatif (sauf à la 2ème déclinaison), les formes déclinées d’un nom s’obtiennent
généralement en suivant la méthode suivante :

1. Prendre le nom au génitif (donné par le dictionnaire, il suffit de le reconstituer s’il n’y a 
que la terminaison)

2. Retirer la terminaison du génitif => on obtient le radical du nom utilisé pour Acc ., G., D. 
et Abl.

3. Ajouter la désinence correspondant au cas souhaité, en faisant attention à la déclinaison 
(donnée par le génitif), le genre (m./f./n.) et le nombre (sg./pl.).

Par exemple :
➔ fama, ae, f. : la réputation => Accusatif pluriel

1. famae
2. fam-
3. fam-as → famas [on trouve le -as dans le tableau de la 1ère déclinaison]

4) Remarque

Quelque soit la déclinaison : au genre neutre, les formes au nominatif, au vocatif et à l’accusatif
sont toujours identiques (comme en grec ancien, mais aussi comme en allemand).

5) À titre informatif seulement

Utiliser la désinence du génitif pour reconnaître la déclinaison est un moyen pratique. En réalité la 
classification des noms dans les déclinaisons s’effectue selon un autre critère : la dernière lettre du 
thème du nom. (Le thème d’un nom [ne pas confondre avec l’exercice de thème qui est une 
traduction] est le nom « mis à nu », sans désinence ; il n’est pas égal au radical, qui ne contient pas 
cette dernière lettre sauf s’il s’agit d’une consonne ; on le retrouve souvent à l’ablatif singulier, avec
un allongement de la voyelle finale en plus).
On n’utilise pas ce critère pour définir à l’aide de la forme lexicale la déclinaison d’un nom car le 
thème ne se voit pas toujours, il est parfois « maquillé » par une transformation phonétique.

Déclinaison Thème Exemples de thèmes

1ère déclinaison thème vocalique en -a rosa, ae, f. → *rosa

2ème déclinaison thème vocalique en -o populus, i, m. → *populo

3ème déclinaison : fusion de 2 
anciennes déclinaisons

thème vocalique en -i civis, is, m. → *civi

thème consonantique rex, regis, m. → *reg

4ème déclinaison thème vocalique en -u manus, us, f. → *manu

5ème déclinaison thème vocalique en -e res, ei, f. → *re
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